

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 9 de Noviembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.739

## DESDE MADRID

4 Noviembre.

Hay que creer que el telégrafo no se ha equivocado esta vez, y que los periodistas que hablaron con el general Martínez Campos entendieron bien y comunicaron lo que oyeron y tuvo por conveniente decirles el general. Que la política que éste se propone seguir en Cuba no es del agrado del gobierno de S. M. ni de la opinion pública, bien claro lo demuestran los aplausos de los reformistas y autonomistas cubanos. Aparte del señor Maura, autor de las reformas, y del señor Gamazo, deudo y jefe político del joven ex-ministro de Ultramar, y algun otro como el señor Moret, sofador eterno y abogado de todas las malas causas, ningun político español está de acuerdo con el criterio del general en jefe.

Ayer y hoy los diputados cubanos de la Union constitucional, siempre leales y afectos á los gobiernos de la Metrópoli y defensores entusiastas de las dotes militares del señor Martínez de Campos, comentaban con tristeza y censuraban con prudencia su política, no porque sistemáticamente se opongan al planteamiento de las reformas votadas por las Cortes cuando sea ocasion oportuna, y creen dichos diputados como cree el gobierno y el país que esta ocasion no es la de hacer programas políticos, sino de hacer la guerra y hacerla con toda la energia que conviene al honor de la patria y á los intereses públicos.

El juicio del gobierno no está claro y terminantemente conocido; se supone como opina en esta cuestion por lo que se oye decir á las personas que rodean á los ministros. Estos, con buen acuerdo, rehuyen toda explicacion y el jefe del gobierno, desde que se hicieron públicos los proyectos del general Martínez de Campos, no ha hablado con nadie mas que con S. M. la Reina y sus compañeros de gabinete. Se conocerá el pensamiento del gobierno probablemente cuando se conozcan sus resoluciones; éstas no se han de hacer esperar mucho tiempo; urge tomarlas para que el país pueda estar tranquilo del uso que habrá de hacerse de los inmensos sacrificios realizados y por realizar.

El señor Cánovas ha despachado hoy como de costumbre con S. M., pero no ha asistido á su despacho de la Presidencia. En su casa ha recibido la visita de casi todos los ministros. Nada se ha hablado de Consejo, suponiéndose que se aplaza el anunciado para mañana.

Ha vuelto á decirse esta tarde que importantes cabecillas rebeldes habian presentado condiciones para la paz, pero de tal naturaleza que indignaba escucharlas. Creo que éstos son rumores propalados por gentes poco afectas

á la causa de España que han circulado antes de ahora y que vuelven á reproducirse.—C. de C.

(«Diario de Barcelona».)

## Interés europeo

«América para los americanos.»

Nunca ha dado tanto que decir y aun que hacer, como ahora, la frase famosa y sintética de Monroe. La insurreccion de Cuba, el conflicto promovido entre Inglaterra y Venezuela, la cuestion pendiente, planteada entre el Brasil y varias potencias europeas, dan á la exagerada doctrina americanista una peligrosa actualidad.

La respuesta un tanto desdeñosa, pero exacta, de lord Salisbury, expresa muy bien todo el valor de aquella doctrina. Inglaterra, y mejor se puede decir Europa, tenia ya intereses en América siglos antes de que los Estados Unidos fuese nacion.

Ahi está el error: en creer que Europa, que ha dado á América su cultura, sus idiomas, su sangre, va á ver impasible que se la elimine del Nuevo Mundo.

La cuestion que tanto importa á este antiguo continente interesa más de cerca á las naciones que aún conservan parte de aquellos territorios por ellas descubiertos ó civilizados. Estas son las que deben cuidar en primer término de que la invocada doctrina de Monroe no pase como verdad sin contradiccion ni quede como principio axiomático en el orden de las relaciones internacionales.

A juicio de las personas que se preocupan fundamentalmente con esta clase de asuntos, la negacion del consabido principio debiera ser el objeto de un Congreso de potencias europeas. Los Estados, como Inglaterra, Francia, España, Holanda y Dinamarca, que tienen posesiones en América, podrian desde luego celebrar el Congreso indicado, sin perjuicio de que en el tomasen parte aquellas otras naciones europeas que sin poseer territorios al otro lado del Atlántico no pueden ser indiferentes á la exclusion que la doctrina de Monroe pretende.

Si España contase con mayores fuerzas y con rango superior en la lista de las naciones, ninguna más autorizada para tomar la iniciativa de tal Congreso. Tocante al Nuevo Mundo nadie puede ostentar mayores títulos que el pueblo que lo descubrió.

Pero en las relaciones internacionales y en las cuestiones diplomáticas, los títulos de orden moral no tienen la mayor eficacia, y es natural que el gobierno del Sr. Cánovas no quiera exponerse ni exponer á su nacion á las eventualidades de un fracaso.

Por estas razones la iniciativa debiera partir de Inglaterra ó de Francia. En tal caso seria muy difícil que se frustrase el pensamiento.

Inglaterra, sobre todo, por lo mucho que la cuestion le importa y por la oportunidad de ventilarla de una vez, haria que su voz tuviera eco en todas partes. La asistencia de las dos mayores potencias navales del mundo bastaria á asegurar el éxito de ese Congreso, el cual ahorraria en lo porvenir muchas dificultades y complicaciones.

Ni cabe suponer que á este movimiento de inteligencia de las naciones de Europa habria de corresponder un movimiento de concentracion de los pueblos americanos. Porque hartos se les alcanza á la mayoría de los mismos que la frase de Monroe no está redondeado conforme al pensamiento del actor, y que «América para los americanos» tiene esta segunda parte «y los americanos para los yankees.»

Lo que hay es que la masa enorme de los Estados Unidos ejerce la natural fuerza de atraccion sobre las masas más pequeñas de desunidas repúblicas; que la fuerza centrífuga sólo puede darlas á éstas Europa, y que á medida que Europa apunta señales de encogimiento el influjo de los «yankees» va siendo más y más decisivo.

Como quiera que estas razones son de realidad evidente, se han de haber presentado antes que á la nuestra á la mente de los estadistas que rigen las naciones interesadas en que la América no sea para los norteamericanos sino para la humanidad. Y en tal concepto cabe la esperanza de que se adopte por los pueblos europeos una colectiva y fecunda determinación.

## Noticias de Filipinas

Los periódicos recientemente llegados de Manila, traen extensos detalles de la sediccion de Tataan, anticipada por telégrafo por el general Blanco, cuyo despacho oficial publicamos en tiempo oportuno.

Según aquéllos, en la mañana del día 26 del pasado Agosto, supose en Joló, con la natural sorpresa, que el destacamento llamado Tataan, compuesto de 23 soldados del regimiento número 68 se había alzado en armas contra sus jefes, al mando de los cabos indígenas Sotero Peñamora y Domingo Mapanas, cometiendo hechos vandálicos, robando las cajas del destacamento, asesinando cobardemente al gobernador P. M. de aquella colonia, capitán don José González, y al sargento José López, ambos españoles, y marchándose al día siguiente á Simonor en ocho vintas, y desde este punto en un panco hacia Borneo, llevándose fusiles, municiones, víveres, metálico y moros y moras cautivos.

En cuanto tuvo conocimiento de tan horribles delitos el general que manda la plaza de Joló, Excmo. señor don Venancio Fernández, ordenó que un juez instructor procediera á formar el

correspondiente juicio sumarísimo y que el aviso de guerra «Marqués del Duero», y el cañonero «Arayat» llevaran á su bordo fuerzas expedicionarias para perseguir á los autores, sin dilatar la salida más que el tiempo indispensable para encender las máquinas.

A las ocho de la noche fondeaban en Tataan ambos buques, conduciendo 100 soldados con sus oficiales y el teniente coronel señor Colorado, jefe del regimiento á que pertenecia la guarnicion sublevada. Allí supieron que los sediciosos, después de matar al capitán y sargento, habian huido en seis ó ocho vintas á la isla Simonor, de donde pensaban continuar su viaje á Silan (Borneo), llevando en su compañía varios moros y moras, entre ellas una niña de trece años, violada por el cabo Peñamora, jefe de la sediccion, bien armados, con todas las municiones que encontraron, dinero, etc.

El comantante del «Marqués del Duero» dispuso la salida del «Arayat» á la madrugada, á reconocer todo el espacio entre la isla Tawi-Tawi y la costa de Borneo, regresando el cañonero por la tarde con la noticia de haber tomado tierra ya los fugitivos en esta última.

Sin perder un momento, y después de relevar las guarniciones de Tataan y Bongao, regresó el «Marqués del Duero» á Joló, conduciendo quince soldados del destacamento, que no habian huido, y el teniente señor Díaz del Pozo.

Puesto el hecho en conocimiento del jefe de la division naval del Sur, señor don Carlos Delgado, se personó éste en Joló y, después de conferenciar con el general gobernador, señor Fernández, marchó en el cañonero «Marques del Duero» á Sandakan, para tratar allí con el gobernador de Borneo la pronta entrega de los fugitivos.

Este señor, demostrando un cariño á nuestra nacion y una deferencia por el buen nombre de nuestro ejército, que jamás podrán ser bastante agradecidos se prestó en el acto, no sólo entregarlos una vez habidos, sino que autorizó al jefe señor Delgado para desembarcar fuerzas de nuestro buque para apoyar á la policia, que también puso á disposicion nuestra.

El día 4 de Septiembre salieron el «Marqués del Duero» y el cañonero «Petrel», perteneciente á la Compañía del Norte de Borneo, conduciendo este último 20 individuos de policia inglesa; y después de pasar una noche frente al río Abay, fondearon al día siguiente en Deut Hasen.

A las cuatro de la mañana, convencidos ya de que no huían, se trasladó á tierra toda la compañía y emboscándose en el mangle, esperó la amanecida. Mientras tanto, el jefe de la policia habia continuado sus gestiones y conseguido á esta hora que los sediciosos viesen hasta la playa para conferen-



ciar con él, después de convencerse por sus propios ojos de que eran ingleses. Apenas en la playa, la policía inglesa se retiró para dejar lugar á la compañía del «Marqués del Duero», compuesta de veinte hombres, que avanzó ordenadamente en dos columnas hacia los sediciosos con las armas preparadas, y el señor Suanses, avanzando, les intimó la rendición. Los sediciosos, creyéndose tal vez portados en su retirada, después de retroceder un momento, avanzaron de nuevo hacia la compañía, insultándola y negándose á entregarse.

La primera sección de la compañía hizo entonces fuego, cayendo al suelo tres individuos, y el resto se precipitó en el agua con objeto de ganar el bosque y hacerse allí fuertes; pero no consiguieron su intento, á pesar de su resistencia tenaz, logróse al cabo capturar á siete, mordiendo el polvo el resto de los insurrectos.

La captura de los siete fué hecha con gran exposición, pues entre perseguidores y fugitivos las balas silbaban, siendo un verdadero milagro no tener ni una baja.

El «Marqués del Duero», cumplida su misión, regresó á Joló, y de allí á Zamboanga, á poner en conocimiento del jefe superior del Archipiélago el rápido desenlace y feliz éxito de la delicada misión que le había llevado á las Aguas de Borneo.

Los siete que quedaron con vida fueron juzgados en Consejo de Guerra sumarísimo, presidido por don Juan de la Concha, segundo del crucero «Castilla», siendo condenados á la última pena, que fué cumplida y pasados por las armas, con arreglo á lo que disponen las ordenanzas militares.

También trae la prensa de Manila extensos relatos del fallecimiento y entierro del representante en aquella capital de la Compañía Transatlántica, Excmo. Sr. D. Claudio Iglesia, persona de relevantes cualidades y que gozaba en Manila de generales simpatías.

Pocas veces, dice el «Diario de Manila», hemos presenciado manifestaciones como la hecha; puede decirse sin ningún asomo de exageración, por la población de Manila en honor del Excelentísimo Sr. D. Claudio Iglesia, cuyo cadáver acompañó hasta el Cementerio general de Paco desde la casa mortuoria.

Desde las siete de la mañana comenzaron á afluir allí carruajes, en tal número, que se hizo necesaria la intervención de la Guardia civil Veterana para ordenar su situación hasta el momento de ponerse en marcha la fúnebre comitiva.

A las siete y media, el féretro metálico que encerraba los restos del señor Iglesia fué conducido á hombros de obreros de la Compañía general de Tabacos hasta la carroza fúnebre, que, arrastrada por seis caballos negros engualdrapados y empenachados, se puso en marcha, yendo á ambos lados de la misma una sección de marineros del vapor-carreo «Isla de Panay» y otra de trabajadores de «La Flor de la Isabel», unos y otros con hachas encendidas.

A rendir el postrer homenaje de amistad á los restos del señor Iglesia acudieron los excelentísimos señores general segundo cabo y comandante

general del apostadero, sacerdotes de todas las órdenes religiosas, los señores que componen la Junta de autoridades, secretario del gobierno general, consejeros de administración, jefes de los centros de Hacienda y administración civil, gobernador civil de la provincia, alcalde de la ciudad, dean del cabildo, presidente de la Cámara de comercio, administrador general de la Compañía marítima, director y secretario de la Compañía de tranvías, representantes de la prensa, jefes de las principales casas de comercio extranjeras, toda la oficialidad del vapor-carreo «Isla de Panay», personal de las oficinas y demás dependencias de la Compañía general de Tabacos y representación de la Trasatlántica y arsenal civil de Barcelona.

## Desde Marruecos

Las insurrecciones están á la orden del día en Marruecos. Actualmente, en la ciudad de Safi, puerto del Atlántico, reina la intranquilidad por la contienda encarnizada que sostienen dos partidos musulmanes en notorio perjuicio de aquel vecindario.

El combate tiene su origen en las desavenencias de un gran número de moros con el kaid ó gobernador marroquí sidi Aisa. Según noticias de aquella población, han muerto 20 moros y han quedado en el suelo 40 heridos, de resultas del último combate sostenido en extramuros de Safi. Los insurrectos que hacen la guerra á los partidarios del gobernador sidi Aisa, tuvieron algunas bajas, no habiéndose identificado más que tres cadáveres.

Han debido de huir de la refriega algunos moros como parece desprenderse al encontrar las fuerzas imperiales doce mulas sin jinetes.

Los insurrectos permitieron la entrada en la ciudad de varios cargamentos con viveres destinados al vecindario, que se consumirán en unos tres días. La alarma es grandísima, y se temen conflictos de gran alcance. El bachá y varios moros importantes han escrito al sultán informándole de los hechos y rogando envíe fuerzas para contener el continuo ataque de sus contrarios. Los dos bandos guardan obediencia al Soberano y solo entre ambos partidos está la desavenencia que tal vez pudiera cortar la autoridad del gran she-riff, Muley Abd-el-Aziz.

Los prisioneros tienen que satisfacer una suma que varía según sea la riqueza de cada moro, para obtener la libertad. Los moros que no pueden ó los que se obstinan á pagar, son conducidos al cementerio en donde se les corta la cabeza.

El Sultán se halla en Rabat desde el día 22 del actual, sin que se pueda precisar el tiempo que permanecerá en dicha población.

S. M. S. recibe muchas comisiones de los distritos de aquella jurisdicción para ofrecerle sus respetos.

Los mahometanos que procedentes de Alejandría, llegaron el otro día á Gibraltar, donde fueron metidos en una barcaza, han llegado á Tánger en el vapor inglés «Hércules».

Los 40 moros han sido trasladados al vapor imperial «Eturki» para sufrir la cuarentena de cinco días, por acuerdo del Consejo Sanitario.

El público, que aún no ha olvidado las desgracias de la epidemia, se preocupa por las terribles consecuencias que podría originar una nueva enfermedad que desarrollasen en esta población los moros que vienen de Asia.

\*\*\*

La salud pública en Tánger va mejorando notablemente. En el Centro de Informaciones dirigido por D. Cristóbal Roca, de los datos facilitados á la prensa no han ocurrido más que varios casos sospechosos y poquitas defunciones. En Tetuan sigue la epidemia, aunque decreciendo bastante el número de atacados por el cólera.

El Consejo Sanitario se reúne con frecuencia para evitar que la epidemia reaparezca en Tánger.—Manuel Navarro.

Tánger, Octubre del 95.

## RECORTES

### Otro canal

Se proyecta construir en Alemania un nuevo canal, que una los caudalosos ríos del Rhin y el Elba, con objeto de que los buques puedan recorrer desde Hamburgo hasta las cercanías de la provincia Rhenana. Este gran canal es de suma importancia, y desde el punto de vista comercial, de mucha mayor consideración que el de Kiel. Los planos y los estudios están ya terminados y muy en breve se dará comienzo á las obras, elevándose su presupuesto á 200 millones de marcos.

### El cólera

A juzgar por las noticias que se reciben del Cairo, la epidemia que se presentó en Damietta y en Salhiel, á pesar de haberse probado que se trata del verdadero cólera morbo asiático, no tiene fuerza expansiva, ni en los puntos de su presentación ha causado estragos de importancia, ni se ha propagado á otras localidades. En la Galicia austriaca prosiguen presentándose algunos casos de la misma epidemia, sin que, por fortuna, adquiera esta el desarrollo que ha tenido en otras ocasiones.

Los médicos opinan, en vista de estos antecedentes, que la enfermedad cólerica ha sufrido una transformación en sentido favorable á la humanidad, cuando ni en Marruecos ni en Egipto, donde las condiciones higiénicas parecen llamadas á favorecer la propaganda del mal, éste aparece menos desarrollado.

### ¡Eche usted maridos!

En la ciudad de Btutus, Nueva-York, se acaba de casar por sexta vez, á los cincuenta años de edad, la señora Wood que ha tenido una variadísima experiencia en el género, pues á los catorce años se casó con un individuo que murió poco después. El segundo la abandonó, y cuando consiguió un divorcio á su favor, tuvo que hacer lo mismo con el tercero, pues resultó que éste ya estaba casado con otra mujer. Después de largos años de tranquilidad con su cuarto esposo, tuvo, al morir éste, que separarse á las cuatro semanas del número cinco por incompatibilidad de carácter, inconveniente que no espera surja con el número seis, buen partido de treinta y seis años, que respónde á todas las condiciones exigidas por una viuda de experiencia.

La Deuda flotante del Tesoro asciende á 420,797.645 pesetas, y no ha tenido alteración alguna en el mes de Octubre que acaba de finir.

Merece notarse que en el cuatrimestre transcurrido, no sólo se han cubierto todas las obligaciones del Tesoro sin apelar á la Deuda flotante, sino que aquél tiene disponibles en la cuenta corriente del Banco 14 millones de pesetas.

Esto prueba el desahogo del Tesoro y la mejora que experimenta la Hacienda.

—Los médicos militares han terminado la vacunación y revacunación de todos los reclutas que han de marchar á Cuba en el corriente mes.

—El general Beranger, que conoce perfectamente todos los progresos de la construcción naval y está al corriente de la última palabra de la ingeniería náutica, no ha querido comprometer los intereses del Tesoro español, adquiriendo barcos cuyas condiciones marineras y militares no estén bien probadas. Por eso se ha fijado en un tipo que desarrolle una velocidad de 28 millas, es decir, dos menos que el «Sokol» de Rusia, y tres menos que el «Forban», que ha obtenido una marcha de 31 millas y 6 décimas, y es, por consiguiente, el buque de mayor andar de todas las marinas del mundo.

Los dos buques, «destruidores de torpederos», con que nuestra Armada va á ser reforzada, tendrán las siguientes dimensiones: 220 pies ingleses de eslora, 22 de manga y 13 de puntal.

Su desplazamiento será de 380 toneladas y su máquina desarrollará una fuerza de 6.200 caballos.

Montará cuatro cañones sistema Maxim y Nordenfeldt de 75 milímetros.

El coste de cada uno de dichos buques ascenderá próximamente á dos millones de pesetas.

Se denominarán «Sánchez Barcaiztegui» y «Cristóbal Colon», toda vez que van á sustituir á los cruceros perdidos que llevaron aquellos nombres.

—Un periódico inglés da la noticia, que no hemos visto confirmada en la prensa española, de que el gran dramaturgo don José Echegaray acaba de escribir el libreto de una ópera llamada «La gitanilla», de cuya partitura se habría encargado el maestro Chapi.

—En breve serán remitidos á España 7.000 pesos y algunas alhajas que últimamente fueron colectados en la capital de Méjico para el santuario de la Virgen de Covadonga, en Asturias.

—En Textas se ha ensayado un sistema de líneas telegráficas y telefónicas por medio de bicicletas, con tan satisfactorios resultados, que va á ser adoptado por todo el personal militar encargado del servicio de señales.

—Ha ingresado en el asilo de ancianos desamparados de Tuy, el profesor de instrucción primaria de Villar de Condes, partido de Rivadavia, don Amcrosio Gonzalez Conde, después de treinta años consagrados á la enseñanza de las niñas.

«La Integridad», de Tuy, consigna que ese es el premio otorgado al apostolado de la instrucción de la infancia.

—Dicen de Bilbao: «Esta tarde han marchado á Vitoria dos ingleses que







## D. Juan de Olivar, Barón de las Arenas, Alcalde constitucional de Mahón.

Hago saber: Que terminado el plazo de la recaudación voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial e industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la Recaudación tiene establecida en esta ciudad, calle de la Infanta, núm. 8, durante los diez primeros días del próximo mes de Diciembre y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.—Mahón 7 de Noviembre de 1895.—El Barón de las Arenas.

## Administración de Loterías de de 1.ª clase n.º 2 Mahón.

### 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 11 de Noviembre de 1895.

Ha de constar de 16.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á diez pesetas; distribuyéndose 1.120.000 pesetas, en 800 premios, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	50.000
12 de 5.000	60.000
779 de 800	623.200
2 aprox. de 2.500 ptas. cada una para los números anterior y posterior al del primer premio	5.000
2 id. de 2.000 id. id., para los del segundo premio	4.000
2 id. de 1.400 id. id., para los del tercer premio	2.800

800 1.120.000  
Mahón 22 Noviembre 1895.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Administración de Consumos DE MAHON

Habiendo empezado el día 1.º del actual la época oficial de la matanza de cerdos se advierte á los dueños de los que se sacrifican en las casas particulares, se sirvan avisar á esta Administración con doce horas de anticipación los vecinos del casco, y los que pertenezcan al radio con veinte y cuatro, á fin de poder hacer los aforos de dichas reses, según previene el vigente Reglamento del ramo.

Para los efectos de este anuncio y demás operaciones que se relacionen con esta Administración, he dispuesto que las horas de despacho serán en lo sucesivo de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde, exceptuando los días festivos que únicamente estará abierto al público de 8 á 12 de la mañana.—Mahón 5 Noviembre de 1895.—El Administrador, Juan Sintés.

## Casino "Del Consey,"

Gran baile para el domingo 10 del corriente, á beneficio de la Sociedad Filantrópica, en el cual tomará parte el aplaudido orfeón «Lo Progreso».

Programa:—1.º «Las galas del Cinca», jota; 2.º «La danza Pírrica», lanceros, y 3.º la aplaudida polca «La Maquinista». Además en uno de los intermedios se cantará el coro á voces solas «De bon matí». Los otros baillables serán ejecutados por la banda. A las nueve en punto.

Nota.—Para tomar parte en la citada función, es indispensable que el socio esté al corriente de pago.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Antonio Tudurí.

## Subasta

El día 24 del actual á las once de su mañana, se venderá en pública subasta, en la calle de las Moreras núm. 22 una casa calle de S. Jaime núm. 13 de esta ciudad, bajo las condiciones que obran en poder del procurador D. Gabriel Orfila.

## PARA POLLENSA

Completamente restaurado y limpio de sus fondos será botado al agua uno de estos días el rápido y acreditado velero

### SAN JOSÉ

Saldrá para Pollensa á últimos de la presente semana, al mando del inteligente capitán D. Vicente de Suau. Admite carga y pasajeros á precios convencionales.

## PRÉSTAMOS

Sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas, valores del estado y cualquier otra garantía que convenga, con prontitud y reserva, en el

### Cambio Mahonés

8, INFANTA, 8.

Horas de despacho: de 8 á 1 y de 2 á 7.

## En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

## PROFESOR DE PIANO

Hallándose en esta ciudad el conocido profesor de piano D. Lorenzo Costabella dará lecciones á las personas que lo soliciten.

24, PLAZA DEL RETIRO, 24

## Para alquilar

Lo están los altos de la casa número 12 de la Plaza de la Esplanada. Son nuevos, espaciosos y cómodos.

Para informes calle del Rosario número 25 ó Plaza de la Esplanada núm. 21.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23.

Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

## Para alquilar

Lo está la casa número 4 de la calle de Deyá. Informes: Gracia 33.

## Para alquilar

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la Plaza del Retiro.

Para informes, calle Bastion núm 35.

## LA COLONIAL

PLAZA DEL CÁRMEN, 13.—MAHON.

En dicho establecimiento se ha recibido y puesto á la venta, los

### Arroces y Habichuelas

de esta última cosecha á precios reducidos.

### Cafés tostados

Puerto Rico, á Ptas. 2'10 libra.

Puerto Rico Hacienda superior, á pesetas 2'35 libra.

(Se vende al menudeo el superior.)

Especialidad en jabones de todas clases á precios limitadísimos.

Se sirve á domicilio.

## CUPONES CUBA Y EXTERIOR

VENCIMIENTO 1.º ENERO 1896

desde hoy se pagan con bonificación en el

### CAMBIO MAHONÉS

8, INFANTA, 8.

## VIA-CRUCIS

(PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

## DINERO

Se desea la colocación de varias cantidades en partidas que no sean menores de mil pesetas.

Para informes: Deyá, 16, 1.º—Mahón.

## BUÑUELOS

Los habrá de ensaimada los domingos y días festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra, en la calle del Bastion n.º 35 casa de don José Sintés Saura, proveedor de la Real Casa.

## IMPRENTA DE PARPAL

# TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada, para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

Bastion, 39.

# Panadería LA MAHONESA

En vista de las críticas circunstancias porque atraviesa esta ciudad los dueños de este establecimiento han decidido hacer unas rebajas en los precios de pan que elaboran con harinas de trigo del país y á este fin desde el día 21 del actual en adelante registrarán en sus sucursales los precios siguientes:

Pan mahonés de 1.ª á	0'38 pesetas el kilo
Id. id. 2.ª á	0'33 id. id.
Id. id. 3.ª á	0'28 id. id.
Panecillos (Cocks) á	0'45 id. id.

En dicho establecimiento encontrarán para la venta varias clases de salvados y se compran trigos del país.

## CANET Y PONS

# EL BAZAR

¡¡¡Tápense que viene el frío!!!

## CAPAS desde 15 Pts. UNA

### ¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

## PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas.

Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Fanelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannóver 18

## CANET Y PONS

Los acreditados Vinos tintos para mesa

R. LOPEZ DE HEREDIA Y COMP.

HARO (Rioja)

Véndense en botellas en la Fábrica de Licores de

# TALTAVULL Y PONS

Andén Levante, 16

(únicos depositarios en esta).

## Para el AÑO 1896

escogida colección de

### CALENDARIOS AMERICANOS

### AGENDAS DE BUFETE

### BLOQUES

Mahón—Imp. de Parpal—Bastion 39.

## Panadería «La Gavilla de Oro»

DE MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino á 12 pesetas los 64 kilos

Id. comun á 8 id. los 43 "

Salvado fino á 5 id. los 35 "

Id. comun á 4'50 id. los 29 "

Harina de 1.ª clase á 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. á 35 id. id.

Sémola de 1.ª id. á 0'30 ptas. el kilo; Id. de 2.ª id. á 0'26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.